

Jika siswa merasa ada hal-hal yang belum dikuasai maka ia terdorong untuk mempelajarinya lagi.

Fungsi belajar tuntas, penilaian harus diarahkan untuk memantau ketuntasan belajar. Ketuntasan belajar harus menjadi fokus dalam perancangan materi yang harus dicakup setiap kali guru melakukan penilaian. Jika suatu kemampuan belum dikuasai siswa, penilaian harus terus dilakukan untuk mengetahui apakah semua atau sebagian siswa telah menguasai kemampuan tersebut. Rencana penilaian harus disusun sesuai dengan target kemampuan yang harus dikuasai siswa sesuai dengan daftar kemampuan yang telah ditetapkan.

Fungsi sebagai indikator efektifitas pembelajaran, disamping untuk memantau kemampuan belajar siswa, penilaian juga dapat digunakan untuk melihat seberapa jauh proses belajar mengajar telah berhasil. Apabila semua atau sebagian besar siswa telah menguasai kemampuan yang diajarkan, maka dapat disimpulkan bahwa proses belajar mengajar telah berhasil. Jika sebaliknya, maka guru perlu melakukan analisis dan refleksi untuk meningkatkan efektifitas pembelajaran.

Fungsi umpan balik, hasil penilaian harus dianalisis oleh guru sebagai bahan umpan balik bagi siswa dan guru itu sendiri. Bagi siswa bermanfaat untuk mengetahui kelemahan yang dialaminya sehingga perlu melakukan latihan dan pengayaan. Sedangkan bagi guru berguna

- e. Menyeluruh (*holistic*) dan berkelanjutan (*continuous*), yakni penilaian mencakup semua aspek kompetensi meliputi aspek berfikir (*cognitive domain*), aspek nilai atau sikap (*affective domain*), dan aspek ketrampilan (*psychomotor domain*) dengan menggunakan berbagai teknik yang sesuai, untuk memantau perkembangan kemampuan peserta didik. Serta penilaian merupakan proses yang berkelanjutan dalam rangkaian mengajar guru satu semester dan satu tahun ajaran.
- f. Sistematis, yakni penilaian dilakukan secara berencana dan bertahap dengan mengikuti langkah-langkah yang baku.
- g. Mengacu ke kemampuan (*competency referenced*), yakni penilaian didasarkan pada ukuran pencapaian kompetensi yang ditetapkan dalam kurikulum.
- h. Akuntabel, yakni penilaian dapat dipertanggung jawabkan, baik dari segi teknik, prosedur, maupun hasilnya.

Dalam panduan teknis penilaian Kurikulum 2013 dijelaskan bahwa penilaian dalam Kurikulum 2013 mempunyai karakteristik sebagai berikut:

- 1. Belajar Tuntas yaitu peserta didik tidak diperkenankan mengerjakan pekerjaan atau kompetensi berikutnya, sebelum mampu menyelesaikan pekerjaan dengan prosedur yang benar dan hasil yang baik.

proses pengumpulan dan pengolahan informasi untuk mengukur pencapaian hasil belajar peserta didik mencakup: penilaian otentik, penilaian diri, penilaian berbasis portofolio, ulangan, ulangan harian, ulangan tengah semester, ulangan akhir semester, ujian tingkat kompetensi, ujian mutu tingkat kompetensi, ujian nasional, dan ujian sekolah/madrasah.

Penilaian otentik merupakan penilaian yang dilakukan secara komprehensif untuk menilai mulai dari masukan (*input*), proses, dan keluaran (*output*) pembelajaran. Penilaian tersebut harus didasarkan pada prinsip-prinsip objektif, terpadu, ekonomis, transparan, akuntabel dan edukatif.

Pendekatan penilaian yang digunakan adalah penilaian acuan kriteria (PAK). PAK merupakan penilaian pencapaian kompetensi yang didasarkan pada kriteria ketuntasan minimal (KKM). KKM merupakan kriteria ketuntasan belajar minimal yang ditentukan oleh satuan pendidikan dengan mempertimbangkan karakteristik Kompetensi Dasar yang akan dicapai, daya dukung, dan karakteristik peserta didik.

Dalam Permendikbud No. 66 Tentang Standar Penilaian Pendidikan dijelaskan bahwa penilaian kompetensi sikap melalui observasi, penilaian diri, penilaian “teman sejawat” (*peer evaluation*) oleh peserta didik dan jurnal. Instrumen yang digunakan untuk observasi, penilaian diri, dan penilaian antarpeserta didik adalah daftar

cek atau skala penilaian (*rating scale*) yang disertai rubrik, sedangkan pada jurnal berupa catatan pendidik.

Sedangkan penilaian kompetensi pengetahuan melalui tes tulis, tes lisan, dan penugasan. Instrumen tes tulis berupa soal pilihan ganda, isian, jawaban singkat, benar-salah, menjodohkan, dan uraian. Instrumen uraian dilengkapi pedoman penskoran. Instrumen tes lisan berupa daftar pertanyaan. Instrumen penugasan berupa pekerjaan rumah dan/atau proyek yang dikerjakan secara individu atau kelompok sesuai dengan karakteristik tugas.

Adapun penilaian kompetensi keterampilan melalui penilaian kinerja, yaitu penilaian yang menuntut peserta didik mendemonstrasikan suatu kompetensi tertentu dengan menggunakan tes praktik, proyek, dan penilaian portofolio. Instrumen yang digunakan berupa daftar cek atau skala penilaian (*rating scale*) yang dilengkapi rubrik.

Sedangkan mekanisme dan prosedur penilaian telah diatur sedemikian rupa baik dalam hal pihak penyelenggara penilaian maupun dalam hal waktu pelaksanaannya. Adapun laporan hasil penilaian dilaporkan dalam bentuk nilai dan deskripsi pencapaian kompetensi kepada orangtua dan pemerintah.

6. Bentuk-Bentuk Penilaian Otentik (*Authentic Assessment*)

Dalam rangka melaksanakan penilaian otentik yang baik, guru harus memahami secara jelas tujuan yang ingin dicapai. Untuk itu

